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國立宜蘭大學 104 學年度學雜費調整公聽會會議紀錄 

 

時間：104 年 4 月 29 日(星期三)下午 6 時 
地點：本校綜合大樓 204 教室 
主席：吳副校長柏青                                 記錄：楊惠菁 
出列席：如簽到表 

 

壹、 主席致詞（略） 

貳、 業務報告 

本校業於 104 年 4 月 13 日召開 104 學年度學雜費調整審議小組會議，

討論本校進修學士班學分學雜費、碩博士班之學雜費及日間學制學士

班學雜費收費標準調整案（目前教育部尚未公告基本調幅）。 

參、 簡報（104 學年度學雜費調整說明） 

肆、 意見交流 

一、請問學雜費調整的流程要經過哪些會議通過及學生在這些流程中扮演

哪些角色？ 
答覆說明(註冊課務組簡組長)：本校學雜費調整作業流程，依教育部規

定成立學雜費調整審議小組（含學生會會長、學生議會議長、

進修部聯誼會會長、碩博士班代表等學生代表 4 名）並召開

會議討論，接著辦理公聽會說明，後續彙整資料提報校務會

議等相關會議審議，校內程序完備後再陳報教育部核定或備

查。 
校內相關會議都有學生代表，且會議紀錄會公告在學校網

頁；數場次的公聽會，更是學生可直接參與討論的管道，相

關疑義或建議都可清楚的讓學校知道。 
關於報部的程序，教育部針對不同學制有不同的規定，略述

如下： 
1、日間學制大學部的學雜費收費標準，學校需要先審酌財務

狀況、助學機制及辦學綜合成效並依教育部規定的基本調

幅調整後再報部核定。 
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2、碩士班、博士班、進修學士班的學雜費收費基準，由學校

合理調整後報部備查。 
 
二、未來的少子化趨勢，學校是否會縮編業務來節省成本？未來學生人數

會減少，為何還要積極建設？似乎不符合開源節流的精神。 
答覆說明(吳副校長)：少子化對公立學校的衝擊，短期內可能不顯著，

但學校的招生名額及師資員額，在教育部的總量管制下都不

能再增加，補助款也不會增加，亦即固定收入（公務預算）

不會增加。學校近幾年的經費短絀，校方在節能（例：冷氣

開放時間的管控）及開課數總量管制等之節流上的努力，真

的是杯水車薪，趕不上物價的上漲。 
教師鐘點費的調漲，非指教師薪資增加，而是超鐘點及兼任

教師鐘點費用的增加，學校每年支付的教師鐘點費高達 2 千

多萬，且進修學制的課程皆由夜間教師鐘點支付。此外，學

校在行政組織面上，不論是開源或節流，也都進行了合併或

精簡，並讓業務更有效率的推展。 
少子化是全面大環境將會面臨的問題，但僅是本次議題的背

景說明，而非本校調整學雜費的理由。學校的招生員額是固

定的，教育部訂定的退場機制是指該校學生註冊率若低於 8
成，則會減低其招生員額，105 年將對後半段的私立學校會有

很大的招生衝擊。本校學生註冊率多在 90%以上（部份系所

100%），因此本校短期內不會有學生減少的問題。 
 
三、如果 104 學年度確定調漲學雜費後，未來 4 年內是否會再度調漲？ 

答覆說明(吳副校長)：學校無法承諾，只能期待國家、社會的經濟景氣

更好。台灣屬於低學費的國家，未來的狀況難以估計，近幾

年的物價上漲很快，希望油價下跌後，物價會持平一段時間。 
學校近幾年的建設（例：學生活動中心、游泳池、城南校區）

大多數的建築物都要由 BOT 或其它募款方式來爭取經費興

建，有很多的投資持續在進行，學校在財務方面的壓力確實

存在，我們盡量在有限的資源下善用經費，讓錢用在刀口上。 
 
四、在 104 學年度學雜費調整規劃書上所提到的「改善教學環境與設施」，

學校預計幾年可達成目標？有無先後順序？可否針對學生需求優先改

善（例：電腦教室五的設備無法支應教學需求） 
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答覆說明(陳教務長)：學校發展計畫一直持續在進行，但同時間學校經

費的短絀情形卻日益嚴重，並不能因短絀而不做，但持續推

展的同時不能讓缺口愈來愈大，所以學校同步向外部爭取經

費。教學卓越計畫經費的挹注，更顯著於教學 TA、課程參訪、

校外實習、實習實驗課程設備更新等項目上。 
學雜費的調整，雖是杯水車薪，但對教學上的投入或多或少

還是有幫助，規劃書上針對「改善教學環境與設施」所列的

每一項，並非過去沒做待調漲學雜費後才要做，而是學校持

續一直在進行，且待調漲的學雜費挹注後，可以做得更多更

好，更符合同學們的需求，學校更期待學生能提供教學設備

及教學環境的改善意見，我們會以學生的考量為優先順位，

把爭取到的經費用在同學的身上。 
(吳副校長)：在教學 TA 方面，在兩三年前僅有 100 門課程配

置 TA，目前已將近 500 門課程都設有 TA，因為 TA 確實有

助於教學的提升，TA 的經費是由碩博士班學雜費總收入的一

半經費提撥出來（一年將近 1 千萬），另外部份經費來自於

教卓經費的挹注。基礎課程核心教學實驗室設備，今年起將

全面更新並逐年改善。 
(註冊課務組簡組長)電腦教室的設備逐年汰換，目前電腦教室

五的問題並不是效能不好，至於教學廣播系統的問題，將於

會後反應給圖資館參考改善。（圖資館回覆：已維修完成） 
 
五、進修學士班學分學雜費調幅高達 20%，學雜費調漲後，在課程開課數

及學生活動方面，針對進修部的學生會有新的安排嗎？ 
答覆說明(吳副校長)：進修學士班（含四技進修部）的收費方式不同於

日間學制學士班，是以每學期修課學分數來收取學分費。 
進修學制學生，受限於上課時間，所以部份學校活動無法參

與，但在課程開設方面，學校會作改善，讓同學有更多的機

會可以選修通識課程。 
(陳教務長)教師鐘點費自 103 學年度起調高 16%，進修學制所

有教師的薪資都得由教師鐘點費來支付（日間學制教師的基

本鐘點計入薪資，超出基本鐘點後才支付教師鐘點費），16%
的調幅對進修學制的支出確實影響甚巨。 

 
六、學校的經費短絀情形，在各項節流的推動下，為何仍日益嚴重？學校
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是否會因少子化的因素來考量降低獎助學金的比例？ 
答覆說明(趙總務長)：在教育部推動的四省方案「水、電、油、紙」（每

年要省 1%）下，本校已達到目標，在學校積極管控下，雖然

用電量降低了，但是學校建築物增加且電費也調漲了，整體

而言，學校經費短絀應是物價指數節節高升的結果。 
(吳副校長)：教育部的四省方案，是以民國 96 年為基準，在

民國 96 年以後學校新建設的建築物（含生資大樓、綜合行政

大樓、工學院）皆會增加水電用量，目前學校已能管控水電

度數不增加（甚至減少），但是水電費基準調高後，整體的

支出還是增加。 
根據主計室提供的數據，103 年度結算數水電費為 4,162 萬 4
千元，希望大家能共體時艱一起節電。另外，在獎助學金方

面，99 年度結算數為 2,515 萬 1 千元，103 年度結算數增加為

3,991 萬 1 千元，其比例高於教育部規定（教育部規定學雜費

收入的 3%–5%要提撥作為學生的獎助學金），未來學雜費調

漲後，學校希望能將更多的經費挹注到弱勢學生的助學補

助。因為本校很多學生是來自於弱勢家庭，獎助學金有其必

要性，學校會繼續維持該比例來照顧弱勢學生。 
 
七、希望學校調漲學雜費後，能提供學生更多的資源，亦請提出學校各項

建設（例：游泳池、學生活動中心、五結校區、城南校區）的完成時

間點？  
答覆說明(吳副校長)：五結校區，學校一直持續在進行，當初核定時所

規劃的開發時程很長，預計投入五億經費，後來因為城南校

區及校本部整體建設的加入，考量五結校區的交通及地理位

置等因素後，學校略作調整，未來只將生資院的實習場所遷

移至五結校區，預計明年可將校本部的牧場移至五結校區，

在其開發時程縮短後，規劃投入的經費已降至 2 億元以下，

學校盡量保留較多的經費在校本部及城南校區的經營。 
城南校區，雖然行政院已核定，但必須等產權核撥後，才能

陸續推動相關工作。校本部的建設，包含學生活動中心及游

泳池，其經費及設計皆已定案，應可盡快積極建設。林場，

未來朝環教場域方向努力，希望能挹注經費，讓教學、研究

及推廣設施更完整，進而挹注到校務基金。 
（趙總務長）學校的各項建設是把校務基金的存款變成財
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產，其與物價指數升高後所造成的學校短絀情形沒有關聯，

這些建設會有教育部的補助款挹注。 
 
八、學雜費調整會影響全部學生的權益，未來是否會再舉辦多場次公聽會？

並提前公告，讓更多同學可親自參與討論。除了公聽會之外，是否有

其它方式可以讓全校學生清楚知道學雜費調整的相關資訊並反應問

題。 
答覆說明(陳教務長)：本校原本就規劃舉辦兩場公聽會，第一場次主要

針對進修學制學生為對象，第二場次則以日間學制學生為對

象，但開放並歡迎全校學生報名參加。第二場公聽會原先預

計於兩週後舉行，但截至目前仍未收到教育部公文（每年教

育部會函示各校學雜費之基本調幅），本校仍須待教育部公

告調幅後，才能擬定確切的方案，雖然第二場的時間點尚未

確定，但至少會於公聽會舉辦前一週公告周知。此次公聽會

也是在一週前即以多種管道方式公告（網頁校園公告、E-mail
通知、學務週報、校園海報張貼、大樓電子字幕顯示、教室

電腦桌面公告），就是希望更多同學前來參與討論。 
(註冊課務組簡組長)：本校首頁校務公開專區項下的「財務資

訊公開專區」已建置「學雜費調整之規劃與審議程序」網頁，

各項資訊都公開於網頁上，後續更將陸續補入相關會議資

料，提供同學完整的資訊，且學校首頁已設置單一窗口意見

信箱，提供學生反應意見的管道。 
 
九、TA 制度及預警制度，進修學制學生感受不到其成效？ 

答覆說明(吳副校長)：TA 的形式多元（包含：批改作業、整理教材、

錄製教材、課輔等），各種 TA 都有其教學性質，或許部份

TA 沒有直接與學生接觸，所以同學感受不到該課程 TA 的存

在。學校所實施的 TA 評量對象包含學生及教師，且評量結果

會當作未來是否續聘的參考，當然優秀 TA 也有獎勵措施。

TA 的存在確實有其價值性，不論是校務評鑑或教學評鑑，評

鑑委員對於 TA 制度都持正面態度。 
從本學年度開始，由教發中心主動配置課程 TA（必修課程、

實習實驗課程、選課人數多等課程優先配置），並加強管考，

希望能讓 TA 制度更合理化。 
(陳教務長)：預警制度實施的層面包含日間學制及進修學制，



6 

教務處長期努力宣導，目前日間學制專任教師的執行率已達

100%，兼任教師約達 40%，未來將對老師持續宣導。至於進

修學制部份，請簡組長及陳組長再對老師加強宣導。 
(江副教務長)：老師於預警系統設定該課程該名學生後，系統

即以 email 方式發送預警通知予學生；針對被預警科目數達該

學期選課科目數 1/2 (含) 以上之學生，系統會逕行發送學生

名單通知導師、系所主管及承辦人，且針對日間學制學生符

合上述情形者會寄發預警通知簡訊予學生家長。沒有感受到

預警成效的同學，可能是學習情況比較好的同學，所以老師

未對你作預警設定。 
 
十、某些課程（例：英文）的各班上課人數都只有 20 人左右，是否考慮縮

減班級節省資源？ 
答覆說明(吳副校長)：學校編列經費進行小班教學，希望能提升教學成

效，會後將意見反應給語言中心參考。 
 
十一、請問陸生的學雜費收費標準？ 

答覆說明(吳副校長)：目前本校的陸生名額不多大約 6 名，依據教育部

規定，國立大學陸生學雜費收費是以本國籍生的 2 倍計算，

希望能維護本國籍生的權益。 
 
十二、學生的權益，不應依不同學制而有差異（例如：工學院的課研室有

門禁管制進修學制學生無法進入、機械與機電工程學系進修學制沒有

開設工廠實習課程）。 
答覆說明(吳副校長)：會後轉知工學院院長，請院長注意日夜間學制學

生的權益應該要均衡。關於課程部份，會後反應給機械系參

考。 
 
十三、關於大礁溪林場，學校似乎有意願對外開放，但是林場是森資系師

生教學研究的場所，擔心開放後會造成生態破壞，此外學校若要規劃

作為環境教育的場所，是否真的可達到開源節流的目的？ 
答覆說明(吳副校長)：目前大礁溪林場是不對外開放的，本校林場發展

審議委員會正在規劃林場活化，林場若只是作為本校學生實

習研究的空間，其實無法讓林場活化起來，如果納入環境教

育的概念後，可以挹注更多資源在林場經營（包括設備及建
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設）。林場的設置，當然是以學生的教學及實習為優先，未

來林場活化後，更富於教育及推廣的目標，林場活化與學生

實習研究並沒有衝突，且將是開源的一種方式。 
 

 

伍、 臨時動議（無） 

 

陸、 散會：下午 7 時 50 分 




















